

ARGENTUM - NITRICUM
 =====

Ce travail que je vais vous donner a été fait d'après de nombreux auteurs, en particulier CLARKE et KENT, et aussi R. HUGUES.

* * *

Ce fut l'emploi du Nitrate d'argent dans les temps passés pour le traitement de l'épilepsie qui a été la cause de cas lamentables de couleur plombée de la peau, appelée "Argyrie". (J'ai du reste, actuellement, en traitement un cas d'argyrie dans lequel la peau est noirâtre, presque comme celle d'un nègre... surtout à la face).

L'expérience homéopathique a prouvé l'applicabilité de cette médication à de nombreux cas d'épilepsie et l'inutilité d'employer une nosologie qui puisse avoir des risques d'intoxication dans les suites. Les cas d'épilepsie qui répondent à Argentum nitricum sont ceux qui surviennent à la suite de peurs ou qui se produisent à la période des règles chez les femmes. Plusieurs jours et heures avant la crise, les pupilles se dilatent et le malade est très agité, il est pris de tremblement des mains.

Parmi les symptômes indicateurs d'Argentum nitricum, nous signalerons :

- sensation de nervosité
- grands tremblements
- sensation d'être serré comme dans un étau; il a du reste une sensation de constriction dans plusieurs parties du corps, ou comme un bandeau ou ruban de fer autour de la poitrine et de la taille.
- sensation comme si le corps ou certaines de ses parties étaient amplifiées. Il a donc les deux choses: la sensation de constriction ou la sensation de dilatation, d'augmentation de volume.
- Migraines avec la sensation que la tête est considérablement agrandie, énorme; amélioration par un bandage serré.

- coordination défectueuse. Paralyse du mouvement et des sensations. Engourdissement particulier accompagné d'hyperesthésies.
- sensation d'une écharde dans diverses parties du corps: dans la gorge, à l'anus, etc... Bien entendu, quand elle n'y est pas! S'il vous plait, regardez toujours l'endroit dont le malade se plaint!
- sensation de brûlures.

* * *

GOWERS a rapporté un cas dans lequel l'emploi de nitrate d'argent pour des troubles gastriques, avait causé (comme on le voit avec le plomb) la main pendante, si typique de la paralysie radiale, la goutte et l'albuminurie!

Dans la pratique allopathique, les cas de dyspepsie pour lesquels on le prescrit, sont aggravés avant de manger, alors que l'estomac est encore vide. L'état opposé est précisément celui qui est typique de son indication, en pratique homoéopathique.

Le Docteur BREWER, en 1883 dans le Hahn, Monthly de Juillet, a rapporté une expérimentation faite par un jeune homme qui avait pris pendant trois jours consécutifs environ, 0,06 mgr par jour d'Argentum nitricum, trituré avec du sucre de lait, qui ont provoqué plusieurs symptômes moteurs et sensitifs rappelant, d'après lui, tout à fait l'ataxie locomotrice dans laquelle ce remède a été utilisé autrefois par l'école dite officielle... avec succès! : donc une guérison homoéopathique, en fait, sans qu'elle en sache la cause. C'est pourquoi les homoéopathes ont utilisé ce remède dans l'argyrie. Parmi les symptômes éprouvés, dans les expérimentations, nous notons :

- Activité mentale paresseuse et lente; il faut faire un effort pour penser.
- Les extrémités inférieures, les lombes et le sacrum plus particulièrement, et les jumeaux, sont fatigués comme si tout à coup ils lâchaient.
- Perte d'ambition. Fait des châteaux en Espagne le jour et de mauvais rêves la nuit.

Un autre symptôme curieux est la frilosité le long du dos, commençant tout près de l'occiput et s'étendant jusqu'au coccyx,

à midi, tous les jours. Le malade est toujours amélioré par la chaleur; à 17 heures le soir, les frissons diminuent; absence de transpiration, mais somnolence profonde sans sommeil; mais il est excité par une imagination trop vivante, suivie de chaleur brûlante. Brûlure (ce mot revient souvent) dans une région en avant du rectum, probablement la prostate.

Avec *Argentum nitricum*, les mictions sont plus fréquentes. Il y a brûlure uréthrale. Le mal de tête fait amélioré par *Cimicifuga*.

Lors d'une expérimentation par CLARKE, un des symptômes qui l'a le plus gêné fut une sorte de sensibilité engourdisante de la peau du bras, comme un état d'hyperesthésie avec anesthésie; la sensibilité au contact est aggravée mais il y a une diminution de la possibilité de distinguer les sensations.

Vous verrez avec *Argentum nitricum* des maux de gorge avec des plaques blanches; douleurs rhumatoïdes au poignet gauche (ce que j'ai confirmé par la suite), aux articulations des doigts, avec sensibilité douloureuse des saillies osseuses des articulations, douleur en se levant, de la sacro-iliaque droite. Sensation de meurtrissure des muscles de la nuque et du dos.

Taches urticariennes ici et là par le corps.

Dans les cas d'empoisonnement, perte complète de la conscience, insensibilité et convulsions.

Parmi les symptômes digestifs typiques, nous notons : quand il boit, les liquides semblent lui passer à "travers le corps". Les renvois accompagnent la plupart des troubles gastriques. Il a des selles vertes, ce qui est un des symptômes typiques de ce remède : mucus verdâtre comme des épinards hachés. Les selles se colorent en vert lorsqu'elles restent sur les langues. Les selles sont expulsées avec passablement d'éclaboussements. On observe des selles filamenteuses avec élimination de muco-lymphe rouge ou verte.

Douleurs dans le bas du dos avec amélioration debout ou en marchant; très marquée en se levant d'un siège (*Sulph.* et *Caust.*).

Argentum nitricum a un désir irrésistible de sucre qui en même temps l'aggrave. KENT a rapporté un cas typique illustrant ce symptôme. Un enfant au sein souffrait de diarrhée verte qui

ne répondait ni à Mercurius, ni à Arsenicum et pas davantage à Chamomilla. A la fin, KENT découvrit que sa mère se gavait de sucreries et de bonbons et en absorbait plus d'une livre par jour! Argentum nitricum fut donné, les douceurs supprimées chez la mère, et très vite l'enfant se rétablit, la diarrhée ayant cessé!

Catarrhe intestinal, avec rejet de membranes filamenteuses: cet état a souvent été guéri par Argentum nitricum.

Une particularité mentale est une appréhension constante avec un sentiment de peur, et surtout cela avant d'aller à l'église ou au spectacle : une diarrhée "psychique" s'installe alors.

La vue des hauts bâtiments lui donne le vertige : cela le fait chanceler et tituber. Fermer les yeux aggrave. Il a l'impression que les maisons vont se rapprocher l'une de l'autre, de chaque côté de la rue, et vont l'écraser. Imagine qu'il y a certains endroits où il lui est impossible de passer (Kali br.). Quand il traverse un pont, il éprouve un besoin irrésistible de se jeter à l'eau. Impulsion à marcher vite, comme Liliun tigrinum.

Les muqueuses sont affectées, écoulements purulents et sanguinolents; diarrhée membraneuse avec douleurs agonisantes.

La plupart des symptômes est aggravée la nuit; très nerveux la nuit. La toux, la diarrhée sont aggravées la nuit.

Aggravé également en se réveillant.

A 11 heures du matin, crises nerveuses améliorées par des stimulants.

Un frisson au bas du dos, tous les jours à midi.

Argentum nitricum est aggravé dans une chambre chaude, devant un feu, en été, par la chaleur du lit; amélioré par les boissons chaudes.

Amélioré à l'air frais et en se lavant avec de l'eau froide.

Aggravé par les aliments froids et les glaces.

Aggravé par le mouvement en général. Mais marcher au grand air améliore les douleurs du dos, qui sont aggravées étant assis.

S'étendre sur le côté droit provoque des douleurs dans le ventre et des palpitations.

La chaleur aggrave; mais il y a aussi aggravation en se découvrant. Aversion à se découvrir.

Aggravé en se levant d'un siège.

Aggravé à l'inspiration.

Aggravé en touchant les parties malades.

Amélioré en se courbant.

Aggravé en pensant intensément.

Aggravé en allant à cheval, à bicyclette, en voiture.

Le mal de tête est amélioré par un bandeau serré.

C'est un remède destiné aux personnes nerveuses et hystériques, souffrant de céphalées de causes mentales, caractérisées par une tête confuse.

Femmes souffrant de troubles menstruels.

Personnes cachectiques; faibles, décharnées, amaigries, n'ayant que la peau sur les os.

D'après GUERNSEY : "Maladies qui provoquent un état "fanné", "desséché". Un tel enfant ressemble déjà à un petit vieux tout ratatiné!

D'après GRAUVOGL, il correspond à la constitution carbonitrogène, comme Sulphur et Cuprum, si on l'emploie à basses dynamisations surtout. A hautes dynamisations, il correspondra à la constitution hydrogénéoïde ou sycotique.

Un grand nombre de symptômes apparaissent sur le côté gauche.

Relations médicamenteuses

Antidoté par : Nat-m., Ars. et le lait.

Argentum nitricum agit particulièrement sur les muqueuses, la peau, les os, le périoste, et convient spécialement au type herpétique, tandis que son camarade Argentum metallicum agit surtout sur les cartilages.

Pour les troubles consécutifs à des vêtements trop serrés, comme Calc., Bry., Caust., Lyc., Sars. et Stann.

Pour les maux de tête congestifs comme Glon., et les autres dérivés de Nitric acid.

Pour les sensations d'échardes ou d'arrête de poisson dans la gorge : Nit-ac., Hep. (Hepar est aggravé par le froid; Arg-n. est aggravé dans une chambre chaude).

Pulsatilla est son remède le plus analogue.

Etiologie

Appréhension, peur, effroi.

Manger des glaces.

Intempérance.
 Surmenage mental et soucis.
 Onanisme et excès vénériens.
 Sucre.
 Tabac chez les jeunes gens.

* * *

D'après HUGUES, HAHNEMANN a expérimenté d'abord Argentum foliatum ou metallicum.

Argentum n'a provoqué relativement que peu de symptômes chez HAHNEMANN. Il l'expérimenta sur lui-même à la 15^e dynamisation. Mais plus tard il fut expérimenté par de nombreux autres personnes, dont certaines y étaient plus particulièrement sensibles.

* * *

Pour KENT, le nitrate d'argent provoque des troubles de la mémoire et de la raison. Et KENT montre la grande différence entre Argentum nitr. qui affecte plutôt l'intellect, et Aurum qui affecte essentiellement le moral, les émotions.

Impression qu'il va avoir un accident ou une maladie. Il prédit sa mort et le moment où il va mourir. Il est sujet à de nombreuses appréhensions et anticipations.

Palpitations lorsqu'il est couché à droite.

Perte de mémoire.

Impulsif. Doit toujours se presser, se hâter. Il n'est jamais tranquille quand il va à la gare, il y arrive toujours une demi-heure à l'avance!

Fréquents accès d'anxiété, Nerveux, Impulsif et pressé. Appréhension avant d'aller à l'église ou à l'opéra (avec sa fameuse "diarrhée émotionnelle").

Bourdonnement ZZZZZZZZ.... dans les oreilles.

Tremblements et faiblesse générale des membres.

La tête ou l'oeil du côté affecté semblent comme agrandis et hypertrophiés.

Intolérance à la lumière, avec des yeux rouges. Photophobie.

Aggravé dans une chambre chaude et amélioré à l'air.

Mydriase pendant la diarrhée ou avant la crise d'épilepsie. Je vous encourage beaucoup à toujours, chez les enfants, regarder les pupilles. Nous en parlerons du reste en détail plus tard.

Chemosis. Presbytie. Ophtalmie purulente. Opacité de la cornée. Conjonctivite granuleuse aiguë. Blépharite ciliaire quand il y a amélioration à l'air frais et par les applications froides. Blépharite (Bacillinum) avec paupières très rouges, épaisses, gonflées, surtout s'il y a des granulations de la conjonctive ou quelque inflammation profonde de l'appareil oculaire. Conjonctive très douloureuse, épaissie, avec pannus.

Il a la mine de quelqu'un qui aurait prématurément vieilli. Egalement dans le choléra infantum. La figure d'Argentum nitricum est toujours plus ou moins malpropre, jaunasse.

Langue douloureuse à la pointe, rouge, avec papilles sail-lantes.

Ne peut se coucher à droite parce que cela lui provoque des palpitations.

Luette et gorge rouge foncé avec un mucus visqueux, col-lant dans la gorge, obligeant à grailonner et provoquant une certaine raucité.

Sensation d'arrête dans la gorge, surtout aggravée en ava-lant, et même par des renvois; également en respirant ou en tou-chant la nuque.

Argentum nitricum a en général peu d'appétit. Anorexique et grande soif; mais il peut aussi être sans soif.

Désir irrésistible de sucre.

En buvant un liquide, il lui semble être traversé de part en part, comme si cela lui passait à travers le corps.

Nombreux troubles dyspeptiques et gastriques.

Eructions après chaque repas. L'estomac semble devoir éclater, à cause de l'abondance des gaz. Renvois difficiles. Eru-ciations violentes, percutantes, sonores, explosives, très abonda-tes. Les éructations soulagent.

Dyspepsie flatulente : tout ce qu'il mange tourne en gaz.

Gastrodynie. Douleur à gauche de l'estomac, sous les faus-ses côtes.

Flatulences : c'est peut-être un des remèdes les plus fla-tulents de notre Matière médicale. Mais, bien entendu, nous en avons d'autres : China, Lycopodium, Raphanus, etc... qui ont cha-cun leurs caractéristiques. Les uns sont soulagés par les gaz, les autres non; les uns ont leur flatulence plutôt dans le haut du ventre, les autres dans le bas du ventre. Bref, nous avons dans les flatulences toutes sortes de subtilités, et ceux qui veulent se spécialiser à ce sujet, n'auront qu'à consulter leur Répertoire. C'est passionnant!

Diarrhée dès qu'il boit. Diarrhée des enfants après se-vrage. Diarrhée par le sucre.

Goût acide dans la bouche.

Selles avec mucus vert; fétides. Selles vertes avec torpeur et mydriase. Les selles sont comme des épinards.

Palpitations qui obligent le malade à se serrer le coeur pour se soulager.

Ecoulement involontaire et inconscient d'urine. Incontinence la nuit, mais aussi le jour.

Besoins d'uriner, mais l'écoulement est difficile.

Dyspareunie. Le coït est douloureux, suivi d'hémorragies vaginales.

Prolapsus avec ulcération de l'orifice du canal utérin.

Règles avancées, d'autres fois retardées, mais toujours irrégulières et insuffisantes.

Pendant la grossesse, sensation dans l'estomac qu'il y a des gaz qui vont la faire éclater.

C'est un des grands remèdes pour la laryngite chronique des cantatrices, des chanteurs et des orateurs. Quand ils élèvent la voix, les voilà qui commencent à tousser...

Tremblements. Les mouvements volontaires lui sont impossibles. Paraplégie.

Argentum nitricum est aggravé la nuit avec chaleur dans la tête et mal de tête. La moitié du jour il tousse davantage, et la nuit il souffre de diarrhée.

Il peut éprouver une insensibilité complète de la peau du corps.

Grand désir d'air frais. Asthme l'obligeant à ouvrir les fenêtres. Si elles restent fermées, il devient agité, suffoque et court à la fenêtre pour respirer.

Troubles d'estomac améliorés à l'air.

Argentum nitricum est aussi un remède des affections osseuses.

Escharre érysipélateuse à l'épaule gauche, au sacrum et à la hanche. Eruptions bleu-noirâtres.

Le grand antidote d'Argentum nitricum est Natrum mur., soit dynamisé, soit en substance.

*

* * *